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Estado de México

● Será difícil que
llegue a niveles
superiores del
80% de llenado

● Máximo llegará
al 50% de su
capacidad en ese
periodo

● Gobierno federal
debe invertir 100
mil mdp cada año
para revertir daño

● Valle de Bravo 
y El Bosque están
a 26.6%; Villa
Victoria, a 23.8%

Considera el especialista Jorge Ramírez Zierold

Un lustro tardará
la recuperación
del Cutzamala
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● Banco de México 
manejará el Fideicomiso; 
definirá reglas de operación

● A partir del 1 de julio 
empezarán a pagar 
jubilaciones “con copete”

● Campesinos dicen 
que gobierno pretende 
pagarles a $50.00 metro

● En el primer semestre 
de 2024, comparado con 
el año pasado 

● Son 5 mil ejidatarios 
de 3 estados; piden mil 
500 por metro 

● Delfina Gómez 
encabeza Mesa de 
Coordinación por la Paz

REDACCIÓN / P. 3

MIRIAM VIDAL / P. 5

REDACCIÓN / P. 2

GERARDO GARCÍA / P. 3

Arco Norte sigue 
cerrado por falta 
de pago justo 

Disminuyeron 
los feminicidios 
35% en Edomex

Instalan fondo 
de Pensiones 
para el Bienestar

De Interés          
    General

 La crisis en el Sistema Cutzamala persistirá por al menos 
cinco años más, advierte Jorge Ramírez Zierold, investigador 
del Instituto de Ciencias del Mar y Limnología de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) y miembro del Patronato 
de Valle de Bravo; para revertir esta problemática, asegura, 
las autoridades deben destinar anualmente al menos 100 mil 

millones de pesos para dar mantenimiento a la obra ya creada y a 
la tecnificación del campo, además de consolidar los sistemas de 
captación de lluvia y reutilización del agua. En este lapso el nivel 
máximo será del 50 por ciento en sus tres principales presas Valle 
de Bravo (en la imagen), Villa Victoria y El Bosque, luego volverá a 
descender drásticamente. Foto Gerardo García / P. 3
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PRESIDIÓ LA GOBERNADORA DELFINA GÓMEZ

Feminicidios disminuyeron 
35% en Edomex: Fiscalía
Así lo dio a conocer el fiscal de 
Justicia, José Luis Cervantes Martínez, 
en la Mesa de Coordinación por la Paz

 Los trabajos de la Mesa fueron encabezados por la gobernadora 
Delfina Gómez. Foto especial

mujeres de los delitos de género.
En dicha reunión se dijo que 

se trabaja con estrategias para la 
seguridad de niñas, adolescentes 
y mujeres mexiquenses.

Entre estas destacan los progra-
mas de Seguridad y Procuración 
de Justicia con Perspectiva de Gé-
nero, enfocados en brindar recur-
sos necesarios para la asistencia y 
reparación integral del daño a las 
mujeres en calidad de víctimas.

De igual forma, se han imple-
mentado los Operativos Violeta, 
que consisten en patrullajes pre-
ventivos e incremento de vigilan-
cia en el transporte público, pa-
raderos y espacios públicos, así 
como otras acciones de preven-
ción de la violencia contra muje-
res, adolescentes y niñas, con el 
fin de que sientan seguras, sobre 
todo, en los medios de transporte.

Asistieron Horacio Duarte Oli-
vares, secretario general de Go-
bierno; Cristóbal Castañeda Ca-
marillo, secretario de Seguridad 
estatal y Mónica Chávez Durán, 
secretaria de las Mujeres.

ALEJANDRA REYES

La Asociación de Empresarios y 
Ciudadanos del Estado de México 
(Asecem) buscará reunirse con los 
presidentes municipales electos del 
Valle de México, para establecer 
compromisos que agilicen los trá-
mites para la apertura de negocios.

Raúl Chaparro Romero, presi-
dente de Asecem, dijo que el pri-
mero en aceptar la propuesta fue 
Isaac Montoya, de Naucalpan y 
también el de Tlalnepantla, Raciel 
Pérez Cruz, pero este último condi-
cionó el diálogo hasta después de 
que concluyan las impugnaciones 
de la elección.

Comentó que esas reuniones tie-
nen como fin que ellos expongan 
como planean cumplir sus planes 
de trabajo.

Expuso que la Asecem, al igual 
que otros organismos empresa-
riales, pretende que se entreguen 
las licencias de funcionamiento lo 
más rápido posible, conforme a la 
ley, que se den los vistos buenos 
de las diferentes dependencias, 
para que la apertura de empresas 
sea más ágil.

Explicó que todos estos trámi-
tes se le han planteado a la secre-
taría de Desarrollo Económico, 
Laura González.

IP pretende 
agilizar 
trámites para 
apertura de 
empresas

Romina Contreras sigue 
como la alcaldesa mejor 
calificada del estado

 Romina Contreras visitó los 
fraccionamientos Corazón de 
la Herradura y Bosques de la 
Herradura. Foto especial

der, de primera mano, las necesi-
dades de los colonos, al tiempo de 
supervisar los servicios públicos 
que se ofrecen.

La presidenta municipal, Ro-
mina Contreras, agradeció la 
confianza y respaldo de los huix-
quiluquenses y aseguró que segui-
rá avanzando el trabajo realizado 
en materia de educación, segu-
ridad, obra pública, desarrollo 
social, salud y servicios públicos, 
que ha permitido colocar al muni-
cipio por 30 meses consecutivos 
en primer lugar a nivel estatal y 
en 15 ocasiones como el número 
uno de todo el país.

Durante la reunión con veci-
nos de dichos fraccionamientos, 
la presidenta de la Asociación de 
Colonos de Bosques de la Herra-
dura, Laura Aguilar, destacó las 
labores en servicios públicos co-
mo barrido, limpieza de rejillas 
y balizamiento, entre otros, que 
lleva a cabo el gobierno municipal, 
por lo que agradeció a Romina 
Contreras por supervisar estos 
trabajos, que mejoran la calidad 
de vida de las personas.

REDACCIÓN

La presidenta municipal de Huix-
quilucan, Romina Contreras Ca-
rrasco, continúa como la alcaldesa 
mejor evaluada del Estado de Méxi-
co, de acuerdo con la más reciente 
encuesta de la empresa Rubrum, al 
obtener la calificación más alta en-
tre sus homólogos de la entidad en 
los rubros de desempeño, servicios 
públicos, seguridad y cercanía con 
la ciudadanía, como resultado del 
trabajo 24/7 que ha mantenido des-
de el inicio de su administración.

En la “Evaluación de Alcaldes” 

de esta casa encuestadora, corres-
pondiente al mes de junio, Romina 
Contreras obtuvo una calificación 
de 7.46 en cuanto a desempeño, en 
una escala del 0 al 10; cifra que la 
posiciona en el primer lugar a nivel 
estatal y entre los primeros tres si-
tios a nivel nacional.  

Estos resultados son parte de las 
diversas acciones y programas que 
lleva a cabo el gobierno municipal, 
tal es el caso de “Huixquilucan Con-
tigo 24/7”, con el que la alcaldesa 
visitó los fraccionamientos Cora-
zón de la Herradura y Bosques de 
la Herradura, ubicados en la Zona 
Residencial, para escuchar y aten-

REDACCIÓN

La Fiscalía General de Justicia 
mexiquense informó que del pri-
mero de enero al 18 de junio de es-
te año se registró una disminución 
del 35 por ciento en feminicidios 
en comparación con el mismo pe-
riodo del año pasado.

Al participar en la mesa de 
Coordinación para la Construc-
ción de la Paz, que encabezó la 
gobernadora Delfina Gómez, el 
titular de la dependencia, José 
Luis Cervantes Martínez, dio a 
conocer que en lo que va del año 
disminuyeron 35 por ciento los 
homicidios dolosos calificados 
como feminicidios.

En la reunión, el fiscal mexi-
quense detalló que, en cuanto a 
víctimas, se registró también una 
disminución del 33 por ciento.

Estas cifras responden a las 
acciones impulsadas por la go-
bernadora Delfina Gómez, en 
coordinación con los tres órdenes 
de gobierno para proteger a las 
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DEBE SER UN SISTEMA DE APOYO

Crisis del Cutzamala por 
lo menos 5 años más
El especialista Jorge Ramírez Zierold advierte que el gobierno federal 
debe invertir 100 mil millones de pesos al año
GERARDO GARCÍA

Por lo menos en un lustro persistirá 
el desabasto de agua en el Sistema 
Cutzamala, es decir que no se llene 
a su tope máximo, pero descienda 
drásticamente; para revertir esta 
problemática, las autoridades de-
ben destinar anualmente al menos 
100 mil millones de pesos para dar 
mantenimiento a la obra ya creada 
y a la tecnificación del campo, ade-
más de consolidar los sistemas de 
captación de lluvia y reutilización 
del agua.

El investigador del Instituto de 
Ciencias del Mar y Limnología de 
la Universidad Nacional Autónoma 
de México (UNAM) y miembro del 
Patronato de Valle de Bravo, Jorge 
Ramírez Zierold, advierte que “es-
tamos ante un caso crítico sin ante-
cedentes, pues el nivel del sistema 
debería estar en un 80 por ciento”.

“Básicamente, el Sistema Cutza-
mala está en una situación crítica, 
que no tiene antecedentes históri-
cos, excepto quizás cuando estaban 

 La presa de Valle de Bravo se 
encuentra al 26 por ciento de 
llenado. Foto especial

El especialista lamentó que 
las administraciones federales 
han descuidado al Sistema Cut-
zamala, en términos de mante-
nimiento y obras que requiere. 
Aunque también se permitió un 
crecimiento urbano desbordado 
en el Valle de México, con alre-
dedor de un millón de personas 
al año, cuando el sistema debe 
fungir como apoyo.

“Tenemos que generar e impul-
sar una autosuficiencia hídrica en 
toda la Cuenca de México, porque 
como ya nos tocó experimentar 
ahora, el Cutzamala no es para 
largo plazo, así bien puede seguir 
siendo un Sistema para apoyo y el 
acuífero de la Ciudad de México 
está sobre explotado más de 500 
veces”, manifestó.

Por ello, indicó que, durante los 
próximos cinco años, para revertir 
la problemática el gobierno federal 
debe destinar por año más de 100 
mil millones de pesos no sólo para 
intervenir las obras ya existentes, 
sino para crear nuevas.

“A mediano y largo plazo re-
quiere un programa para captar la 
mayor cantidad de agua pluvial y 
mantenerla circulando en la Cuen-
ca de México, a qué me refiero, agua 
que se usa, se trata, se potabiliza y 
vuelta a lo mismo, es decir, tenemos 
que generar e impulsar una autosu-
ficiencia hídrica en toda la Cuenca 
de México”, apuntó.

Finalmente, Jorge Ramírez 
Zierold insistió que a corto plazo 
se debe esperar que las lluvias de 
este año lleguen, aunque al tener 
una presa con menor agua también 
existe una mala calidad del agua.

llenando la presa”, alertó.
Cabe recordar que el “Día Cero” 

para el Cutzamala se movió para el 
29 de julio y en el contexto de la cri-
sis hídrica será la primera vez que 
llegue a su nivel mínimo de opera-
ción, porque ya no podrá extraerse 
los 155 millones de metros cúbicos 
de agua.

Sin embargo, Ramírez Zierold 
adelantó que este escenario se re-
petirá por los cinco años siguien-
tes, es decir, que pueda llegar úni-
camente a un nivel máximo del 50 
por ciento en sus tres principales 
presas Valle de Bravo, Villa Victoria 
y El Bosque, y volverá a descender 
drásticamente.

Y añadió “otra vez en el estiaje 
volveríamos a descender y a volver 
a estirar para las siguientes lluvias, 
si, ese es un tema de restauración, 
que bueno que lo mencionas, de al-

rededor de cinco años dependiendo 
de la intensidad de las lluvias”.

De acuerdo con el reporte más re-
ciente de la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), el Cutzamala re-
gistra un nivel de almacenamiento 
de 208 millones de metros cúbicos 

de agua, es decir, 26.6 por ciento, 
cuando debía estar en un nivel su-
perior al 80 por ciento.

Este porcentaje se repite en los 
vasos de Valle de Bravo y El Bosque, 
mientras que Villa Victoria descen-
dió a un 23.88 por ciento.

AURA MORENO 

La Secretaría del Agua del Estado 
de México (SAGUA) dio a conocer 
que en 14 municipios mexiquenses 
disminuyó el suministro del vital 
líquido por 6 horas, derivado de 
trabajos de la Comisión Nacional 
del Agua (Conagua) en infraestruc-
tura hidráulica.

Los municipios con disminu-
ción en su suministro son Toluca, 
Acolman, Atizapán de Zaragoza, 
Coacalco, Cuautitlán Izcalli, Eca-
tepec, Huixquilucan, Naucalpan, 
Nezahualcóyotl, Nicolás Romero, 
Tecámac, Tlalnepantla, Tultitlán y 
Tenango del Valle. 

Las labores durarán 6 horas, 
inició a las 20:00 horas de ayer y 
concluyó a las 02:00 horas de hoy 
20 de junio, por lo que se solicitó a 
la población en general tomar pre-
visiones.

Lo anterior, debido al corte de agua 
que realizó la Conagua por trabajos 
de reparación en la Planta de Bombeo 
Número 5, lo que impactó en las de-
marcaciones que reciben agua alma-
cenada en las presas del Cutzamala.

“Sagua exhorta a los mexiquen-
ses que viven en los 14 municipios 
que se abastecen del Sistema Cut-

zamala a tomar previsiones”, com-
partió la dependencia estatal en sus 
redes sociales oficiales. 

Por su parte, la Comisión del 
Agua del Estado de México aña-
dió que mantendrá comunicación 
permanente con los organismos 
operadores de los 14 municipios 
para atender cualquier eventuali-
dad hídrica.

El martes, la Comisión informó 
que detectó una fuga súbita en una 
de las válvulas de control del equipo 
número 4, de la Planta de Bombeo 
Número 5 del Sistema Cutzamala, 
por lo que se programaron trabajos 
de reparación para disminuir el im-
pacto en la población.

El Organismo de Cuenca Aguas 
del Valle de México (OCAVM) ase-
guró que se coordinó con los orga-
nismos operadores de los servicios 
de agua de la Ciudad de México y 
del Estado de México para informar 
sobre estas reparaciones y facilitar 
las previsiones necesarias.

“El OCAVM hace un llamado a 
la población para que fortalezca 
el uso eficiente del agua, ante las 
condiciones actuales de escasez y 
la reducción temporal derivada de 
las reparaciones que se realizarán 
en la infraestructura”, compartió 
en un comunicado oficial.

Disminuyó suministro de 
agua en 14 municipios

de Palacio Nacional para oficializar 
la instalación de esta instancia, a 
través de la cual se dará paso a la 
operación del Comité Técnico que 
definirá las reglas de operación y 
de inversión.

La reunión fue presidida por la 
gobernadora del Banco de México, 
Victoria Rodríguez Ceja.

En entrevista previa al encuen-
tro, el titular del Infonavit, Carlos 
Martínez, informó que hoy (ayer) se 
instala el “histórico fondo de pensio-
nes para el bienestar”, por lo que a 
partir del 1 julio se podrán cobrar 
más pensiones con “copete” como 
parte de la reforma en la materia 
propuesta por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador.

Explicó que el encuentro fue con-
vocado para poner en marcha el Co-
mité Técnico del Fondo y concretar 
el Fideicomiso que será manejado 
por el Banco de México.

Detalló que el Comité Técnico 
definirá las reglas de operación del 
fondo y las de inversión, además de 
cómo se comunican los institutos.

“Hay una ingeniería institucional 
bien importante detrás de todo esto, 
porque están todas las Afores, está 
la Consar, que regula todo el sistema 

de ahorro, la Secretaría de Hacienda 
que nos va a coordinar a todos, el 
Infonavit, el IMSS, que va a ser una 
ventanilla que va a pagar precisa-
mente los ‘copetes’, el ISSSTE, hoy 
vamos a aprobar todo esto”.

Hay muchas instancias involucra-
das, agregó, “imagínate ponernos de 
acuerdo, se requieren reglas de ope-
ración claras, reglas de inversión, re-
glas de traspasos de recursos, etc. 
Hoy vamos a aprobar todo eso”.

Explicó que, una vez aprobado el 
Comité, iniciará la implementación 
del Fondo en cada una de las institu-
ciones involucradas.

—¿Se sabe si hay resistencia de 
las Afores para regresar las cuentas 
no reclamadas? —se le preguntó.

—No, esto ya es un mandato de 
ley, más bien todos estamos obliga-
dos a cumplir con la ley. Entonces, si 
alguien no quiere cumplir con la ley, 
pues ya se vuelve algo —respondió 
Martínez.

En el encuentro participaron la 
gobernadora del Banco de México, 
así como los secretarios de Gober-
nación, Luisa María Alcalde, y del 
Trabajo, Marath Bolaños, y la ti-
tular del ISSSTE, Bertha Alcalde, 
entre otros.

Banco de México instala Fondo
de Pensiones para el Bienestar

REDACCIÓN

Ayer (miércoles) se instaló el Fon-
do de Pensiones para el Bienestar, 
mecanismo con el que a partir del 
próximo 1 de julio se empezarán a 
pagar jubilaciones “con copete”.

Funcionarios del gobierno fede-
ral y del Banco de México se reu-
nieron en el salón de Usos Múlti-
ples de la Secretaría de Hacienda 

El fideicomiso 
será manejado 
por el Banco de 
México
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CUTZAMALA DEJÓ DE OPERAR

Se agrava desabasto de 
agua en Nezahualcóyotl

DIANA MANCILLA ÁLVAREZ 

Y
ES TIENE UNA taquería en 
Nueva York. Vende, por su-
puesto, tacos de carnitas, de 
chorizo y muchas cosas más. 
Taquería es un decir, porque 

también hay pancita, pozole, tortas, y de 
verdad que sabe a México.

SU FAMILIA, ROL, Fri, Roli, Allis, 
Jelan, JJ, And y Cam, casi todos nacidos 
allá. El matrimonio mexicano se fue 
hace casi 35 años a USA y se quedó. Con 
arduo trabajo cada día sacaron adelante 

a sus dos hijas y un hijo. Hoy tienen una 
nieta y un nieto con los que son felices. 
Los yernos que se sumaron. 

PERO A QUÉ viene todo. Precisamente 
el tema del aguacate. En la vida diaria 
ellos lo consumen mucho, pero para el ne-
gocio es indispensable todos los días.

YES ESTÁ PREOCUPADA porque di-
ce que antes compraban el provenien-
te de Michoacán. Hace algún tiempo, 
por alguna razón, dejó de llegar e 
incluso llegaron a tener alguno de ori-
gen chino y de otros lugares, se refiere 
a otros países. Desconoce de dónde se 
lo han llevado. 

“EL SABOR ES diferente. Por fuera se 
ve muy bonito y bueno, pero cuando se 
abre ya está negro o pasado. Es desabri-
do. La verdad es que no hay nada como 
el aguacate mexicano, que mucha gente 
lo busca”, dice.

SU NEGOCIO ESTÁ en los Hamptons, 
zona exclusiva de Nueva York. Todos 
los productos mexicanos se los llevan 
de Nueva Jersey. Ahora batallan con la 
prohibición que ha hecho el gobierno 
de Estados Unidos para la importación 
de aguacate de Michoacán, por la reten-
ción y ataque que sufrieron sus inspec-
tores en la región. 

ELLA SABE QUE el producto se encare-
cerá. “Pero no sólo eso, si antes teníamos 
problemas para conseguirlo, ahora no 
habrá por ningún lado y se tendrá que 
consumir el que hay, que es de muy baja 
calidad”, considera.

LA CRISIS DEL aguacate es grande en 
México y afectará a los exportadores de 
Michoacán que tendrán pérdidas millona-
rias con esta decisión de Estados Unidos 
que se busca resolver, o eso dicen. 

PERO TAMBIÉN AFECTA a muchos 

negocios de comida, grandes y pequeños, 
muchos de los negocios mexicanos que 
han hecho del aguacate su principal pro-
ducto de consumo en cada platillo.

EL OBSERVATORIO DE Complejidad 
Económica dice que hasta 2022, México 
era el principal país exportador por un 
monto de 3.25 mil millones de dólares 
de este producto. Y Estados Unidos es su 
principal comprador, con 3.15 mil millo-
nes de dólares.

TAMBIÉN ESE AÑO registró al aguacate 
como el producto 539 más comercializado 
del mundo. Luego de México, otros pro-
veedores a nivel mundial son Perú, Países 
Bajos, España y Chile.

PERO NINGUNO TIENE el sabor del 
aguacate mexicano, del aguacate mi-
choacano y es una lástima que los esta-
dounidenses estén a nada de quedarse 
sin ese manjar.

SIN TITUBEOS 

La crisis en pequeño 
del aguacate 

Industriales ven con 
confianza perfiles para 
el Gabinete Presidencial
MIRIAM VIDAL

Francisco Cuevas Dobarganes, pre-
sidente de la Unión de Industriales 
del Estado de México (UNIDEM), 
confió en que los nombres de quie-
nes se perfilan para integrar el 
Gabinete Presidencial de Claudia 
Sheinbaum sabrán dar progreso y 
finanzas al país, que hoy precisa-
mente se darán a conocer.

En entrevista el líder empresarial 
reconoció que la presidenta electa 
está considerando a integrantes de 
las diferentes corrientes dentro de 
Morena, lo que permitirá cierta es-
tabilidad en el partido. 

“Algo que vivimos en ella desde 
que estuvo como jefa de gobierno 
de la Ciudad de México, pues fue 
que las personas de las cuales se 
rodeó, pues eran personas que te-
nían un perfil bueno, un perfil alto, 
y mucho conocimiento del tema del 
cual iban ellos abordar”, dijo.

Se refirió al actual secretario de 
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, 
quien se prevé que continuará en 
ese mismo cargo.

“(Rogelio Ramírez de la O) es una 
persona que tiene conocimiento en 
el tema y además de eso pues va, 
como ya lo ha demostrado, a tratar 
de manejar, pues unas finanzas sa-
nas del país. 

Aunque es un tema que no de-
pende nada más de él, pero pues tie-
ne bastante, bastante conocimiento 
sobre cómo obtener recursos en las 
mejores condiciones posibles, cómo 
reestructurar la deuda y tiene cla-
ro de las causas y las consecuencias 
de no manejar adecuadamente las 
finanzas del país”, apuntó.

Celebró que Claudia Sheinbaum se 
pueda rodear de gente capaz, como 
por ejemplo Andrés Lajous Loaeza, 
quien podría asumir una secretaría 
similar a la de la Ciudad de México.

“Sin duda alguna hizo una buena 
función y eso nos da a entender que 
a nivel nacional va a buscar la forma 
de mejorar la movilidad y la conecti-
vidad; además de todas las funciones 

que tienen que ver con la SICT (Se-
cretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transporte)”, expuso.

Añadió que al contemplar a Ma-
rio Delgado y Marcelo Ebrard, ha-
bla bien del nuevo Gabinete presi-
dencial, porque se le está dando un 
espacio a las diferentes corrientes 
que integran Morena.

 “Eso de alguna manera busca 
que exista cierta estabilidad al 
interior del partido y eso se va a 
ver reflejado en la administración 
pública federal; en general vemos 
que es gente que tiene un perfil muy 
bueno y pues obviamente les damos 
el voto de confianza de que harán 
una muy buena labor”, puntualizó 
Francisco Cuevas.

▼ Francisco Cuevas dijo que los 
empresarios le dan un voto de 
confianza a la virtual presidenta 
electa. Foto especial

MIGUEL GONZÁLEZ

Autoridades de Nezahualcóyotl, 
exhortaron a la población a tomar 
precauciones por la escasez de agua 
que se agravó con la suspensión del 
suministro de agua en bloque, por 
parte de la Comisión Nacional del 
Agua (CONAGUA), debido a una 
“fuga súbita” en una de las válvulas 
de control del equipo número 4, de 
la Planta de Bombeo 5 del Sistema 
Cutzamala, situación que afectó a 
municipios mexiquenses y alcaldías 
capitalinas.

Actualmente, el sistema Cutza-
mala suministra agua en bloque a 
16 municipios del Estado de Méxi-
co, ubicados en la zona conurbada 
como Nezahualcóyotl, Ecatepec y 
Los Reyes La Paz, entre otros, así 
como a 12 alcaldías de la Ciudad de 
México como Iztapalapa, Iztacalco 
y Cuauhtémoc, entre otras.

Luego de varios años de pade-
cer la escasez de agua, debido a 
la sequía que afecta a todo el país 
y, en gran medida, a los trabajos 

de sustitución de mil 200 kilóme-
tros de tubería de la red de dis-
tribución de agua que iniciaron 
luego del sismo de 2017, el alcal-
de Adolfo Cerqueda Rebollo dio 
a conocer que la CAEM reanudó 
los trabajos para concluir la me-
ga obra a la que el gobierno del 
Estado de México ha destinado 
más de 2 mil millones de pesos y 
que se mantenía inconclusa.

Dijo además que el gobierno 
estatal también dará continuidad 
a otros proyectos para mejorar el 
abasto de agua a la población.

“Ya están los procesos licitatorios 
por parte de la CAEM para poder 
intervenir la rehabilitación de algu-
nos pozos propios, eso es muy im-
portante, las plantas potabilizado-
ras y algunas otras interconexiones 
importantes que van a permitir que 
tengamos mayor presión de agua 
en zonas como Reforma, Loma 
Bonita y algunos otros cuadrantes 
más”, compartió el edil.

Esta nueva suspensión en el 
suministro de agua para Neza-
hualcóyotl se suma al corte de 48 

horas que se efectuó el pasado do-
mingo 16 de junio, el cual afectó a 
por lo menos diez colonias de las 
zonas centro y norte de la locali-
dad como Benito Juárez, La Perla, 
Reforma, Ciudad Lago y Plazas de 
Aragón, entre otras.

El alcalde de Nezahualcóyotl, 
Adolfo Cerqueda Rebollo, con-
firmó que esta suspensión en 
el abasto de agua se programó 
para las 20:00 horas de la no-
che de ayer hasta las 02:00 de 
la madrugada de hoy, mientras 
se realizan los trabajos de re-
paración en el ramal dañado, 
ello con la finalidad de reducir 
las afectaciones a los vecinos.

Frente a ello, el Organismo 
Descentralizado de Agua Potable, 
Alcantarillado y Saneamiento, 
(ODAPAS) Nezahualcóyotl puso 
a disposición de la población el 
servicio de suministro a través de 
camiones cisterna para apoyar a 
los vecinos que lo soliciten a los 
números telefónicos: 55 2000 
6600, extensión 1101 para la zona 
centro y 55 8494 2248.

Un desperfecto en una de las válvulas de 
control en la Planta de Bombeo 5 obligó a 
cerrar el suministro al Valle de México

▲ El gobierno municipal pidió 
a la población que tomara 
precauciones por el desabasto 
del líquido. Foto especial
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EJIDATARIOS MANTIENEN POSTURA DE IMPEDIR EL PASO

Bloqueo de Arco Norte, hasta 
lograr pago justo de tierras
Los inconformes aseguran que el gobierno pretende 
pagarles 50 pesos el metro cuadrado, cuando ahora 
valen mil 500 pesos
MIRIAM VIDAL

Ejidatarios del Estado de México 
amagaron con mantener el blo-
queo en la autopista Arco Nor-
te, hasta que el gobierno federal 
realice el pago justo de sus tierras 
ocupadas desde hace 18 años para 
la operación de esta vialidad. 

Por tercer día consecutivo, cam-
pesinos de comunidades como 
Santa María Actipan, del munici-
pio mexiquense de Axapusco, en el 
límite con Zempoala, de Hidalgo, 
mantienen su protesta a la orilla 
de esta carretera, en el kilómetro 
148+000. 

Hombres y mujeres se organiza-
ron para impedir la circulación en 
este tramo y amagaron con conti-
nuar el cierre hasta la reunión con 
las autoridades de los tres niveles 
de gobierno, programada para 
hoy jueves.

Gumaro Curiel Olvera, presi-
dente del Comisariado Ejidal de 
Santa María Actipan, reiteró que 
su exigencia es que les paguen 
los terrenos que fueron afectados 
hace 18 años, cuando la entonces 
Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes (SCT) construyó esta 
autopista.

Aseguró que, tras varios años de 
negociación, las tierras no han sido 
expropiadas, por lo que continúan 
siendo de su propiedad y exigen el 
pago que les corresponde.

“Ellos desde que han tenido su 
carretera han están cobrando y los 
campesinos siguen sin cobrar, por 
eso exigimos nuestro pago; esa es 
nuestra resistencia y seguiremos si 
no nos dan respuesta”, indicó.

Lamentó que a casi dos décadas 
les han dado largas y consideró que 
han sido “vacilados”, pues en la re-
unión más reciente del 6 de junio 
no llegaron quienes se suponía les 

 Por tercer día consecutivo, los campesinos protestan en la 
carretera construida hace 18 años.  Foto especial

darían una respuesta.
Estimó que, entre los estados 

de México, Hidalgo y Tlaxcala, 
por donde pasa el Arco Norte, hay 
alrededor de 5 mil ejidatarios y sus 
familias afectadas.

Antonio Camargo Cruz, otro de 
los líderes de ejidatarios, explicó 
que están exigiendo que les hagan 
el avalúo actualizado 2024 de sus 
tierras, ya que solo les pretenden 
pagar en 50 pesos el metro cuadra-
do, cuando ellos consideran que, 
tras 18 años, deberían pagarles a 
mil 500 pesos el metro cuadrado.

Los transportistas han optado 
por buscar alternativas para lle-
gar a sus destinos, ya sea saliendo 
por otras casetas aledañas o des-
viando sus rutas hacia el Circuito 
Exterior Mexiquense o la México-
Tulancingo. 

Mientras tanto en ambos senti-
dos de la autopista hay piedras y 
ramas que obstruyen la circulación.



AURA MORENO 

Las Secretarías de Salud y De-
sarrollo Económico estatal pu-
blicaron el acuerdo de mejora 
regulatoria en materia de capa-
citación, autoverificación y or-
denamiento sanitario de las uni-
dades económicas mexiquenses.

En Gaceta de Gobierno die-
ron a conocer los detalles del 
acuerdo con el cual crearán 
programas de control y fomen-
to sanitario en el estado a través 
de capacitación de las Unidades 
Económicas y personas servido-
ras públicas verificadoras.

Para ello, la Secretaría de Sa-
lud, a través de la Coordinación 
de Regulación Sanitaria del Ins-
tituto de Salud del Estado de 
México, elaborará y difundirá 
guías temáticas de autoverifica-
ción para que las unidades eco-
nómicas evalúen los requisitos 
de la actividad correspondiente.

Una vez ejecutada la orden de 
verificación y concluida la dili-
gencia, las unidades económicas 
tendrán un plazo de cinco días há-
biles, contados a partir de la visita 
de inspección, para manifestar lo 
que a su derecho corresponda.

“Con el objetivo de que la 
Coordinación de Regulación 

realice la dictaminación de 
conformidad con las irregula-
ridades sanitarias encontradas; 
elaborando, en su caso, el Orde-
namiento Sanitario a Plazo”, se 
lee en el documento. 

Para la corrección de las irregu-
laridades sanitarias la unidad eco-
nómica tendrá plazos de ocho días 
en observaciones sobre condicio-
nes de higiene, 15 días para temas 
de equipamiento y 90 días cuando 
se trate de infraestructura. 

Se implementará el programa 
de Cero Multas en todos los ca-
sos, excepto en los que inicie o se 
haya agotado el procedimiento 
administrativo sancionador en 
términos de lo establecido por el 
Código de Procedimientos Admi-
nistrativos del Estado de México.

En el supuesto de que el intere-
sado cumpla con lo solicitado, la 
Coordinación de Regulación Sani-
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EN EL ESTADO DE MÉXICO

Publican acuerdo para ordenamiento 
sanitario de unidades económicas 
La Secretaría de Salud elaborará y difundirá 
guías temáticas de autoverificación para 
empresarios y verificadores 

ROSALÍO SOTO 

N
OS HEMOS PREGUNTADO 
¿cuál es el estado de ánimo de las 
trabajadoras y los trabajadores, 
principalmente después de situa-
ciones apremiantes como la pan-

demia de Covid-19?

DE ACUERDO CON la plataforma Data Mé-
xico durante el último cuatrimestre de 2023 
la fuerza laboral en nuestro país alcanzó 
los 59. 4 millones de personas, de las cuales 
40.8 por ciento son mujeres y 59.2 por cien-
to son hombres.

ESTA PLATAFORMA REFIERE que en el 
Estado de México durante el mismo periodo 
se tiene el registro de una fuerza laboral de 
8.19 millones de personas, la proporción de 
hombres y mujeres es la igual que a nivel 
nacional.

PERO, EN QUÉ condiciones se desempeña esa 
fuerza laboral, sobre todo cuando se padecen 
los efectos de un confinamiento que llevó a 
modificar esquemas, hábitos, rutinas e incluso 
cambios en las jornadas de trabajo.

EL PORTAL ESPECIALIZADO en temas la-
borales OCC Mundial, tiene un estudio que dio 
a conocer el año pasado, que refiere los cambios 
laborales en México a 3 años de la pandemia.

ENTRE SUS HALLAZGOS se encuentra que 
el 46 por ciento de los empleados en México 
aseguran trabajar más horas que antes de que 
se presentara la emergencia sanitaria; señalan 
que después de la pandemia por Covid-19, los 
buscan más allá de su horario de trabajo, situa-
ción que incide en el estrés laboral.

ESTE MISMO ESTUDIO refiere que un 48 
por ciento de los empleados afirma que ex-
perimenta más estrés en comparación con 
el entorno prepandemia y 57 por ciento con-
sidera que su empleador no realiza ninguna 

acción para evitar esa realidad.

HAY OTROS ESTUDIOS que nos llevan a ver 
de manera específica cuál es el estado de ánimo 
de las y los trabajadores, como lo es el Informe 
sobre el Lugar de Trabajo Mundial 2024 que 
realizó la empresa Gallup, en donde midieron las 
emociones que registran empleadas y emplea-
dos, como satisfacción, estrés, enojo, preocupa-
ción, tristeza y soledad.

EL ESTUDIO GLOBAL de Gallup se realizó por 
regiones. Nuestro país, junto con 19 naciones 
integran la región Latinoamérica y El Caribe y a 
diferencia de otras en el orbe, es la zona con el más 
bajo porcentaje de empleados que experimentan 
ira; tiene el segundo más alto porcentaje regional 
de empleados comprometidos y prósperos.

¿CUÁLES SON LAS emociones de la fuerza labo-
ral de manera específica en nuestro país?

PARA EFECTOS DEL estudio la pregunta que 
se realizó a las trabajadoras y los trabajadores 
consistió en saber si el sentimiento especificó se 
experimentó un día anterior a la aplicación de la 
encuesta.

POR EJEMPLO, EN el tema de estrés diario, 
México ocupa el lugar número 12 en la región; el 
44 por ciento de las personas dijeron que sí habían 
experimentado esta situación un día antes en sus 
centros de trabajo, disminuyendo un 4 por ciento 
respecto al último estudio.

SE PREGUNTÓ A los trabajadores si habían expe-
rimentado ira, solamente un 7 por ciento contestó 
afirmativamente. Cabe destacar que, entre los 20 
países de América Latina y Caribe, México ocupa el 
penúltimo lugar en esta categoría.

RESPECTO A TRISTEZA diaria, solamente 16 por 
ciento dijo padecerla un día antes de la aplicación de 
la encuesta y, en cuanto al clima laboral, seis de cada 
diez empleados expresaron sentirse bien, indicador 
que permite a México ocupar la segunda posición en 
cuanto a un clima laboral favorable.

LOS EFECTOS DE sentirse bien en el espacio 
laboral sin duda traerán beneficios que podrán me-
dirse en cuestiones de productividad.

@PERIODISTAMEX

DIÁLOGO EN SILENCIO

Las emociones en el trabajo 

San Mateo Atenco recibe 
galardón por buenas prácticas 
contra el trabajo infantil
REDACCIÓN

Por tercer año consecutivo, el 
Gobierno de San Mateo Atenco, a 
través del Sistema Municipal DIF, 
recibió el Distintivo EDOMEXS-
TI “Estado de México sin Trabajo 
Infantil”, otorgado por la Secre-
taría estatal del Trabajo por la 
implementación de buenas prác-
ticas en la materia.

En el marco de la Cuadragésima 
Primera Sesión Ordinaria de la Co-
misión Interinstitucional para la 
Erradicación del Trabajo Infantil 
(CIETI), el presidente honorario del 
Sistema DIF de San Mateo Aten-
co, Óscar Muñiz Máynez, recibió 
por tercera ocasión consecutiva el 
Distintivo que le fue entregado por 
el secretario del Trabajo, Norberto 
Morales Poblete.

Al respecto, el presidente hono-
rario del DIF de San Mateo Atenco 
dijo que este Distintivo reconoce 
el trabajo realizado para preve-
nir, atender y erradicar el trabajo 
infantil, así como los logros alcan-
zados con el diseño, aplicación y 

evaluación de las intervenciones 
preventivas, efectuadas en función 
del Objetivo 8.7 de la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible, que 
demanda poner fin al trabajo infan-
til a más tardar en el 2025.

Con este reconocimiento, el 
gobierno encabezado por la presi-
denta municipal Ana Muñiz Neyra 
ratifica su voluntad de salvaguardar 
los derechos humanos de la niñez 
atenquense protegiéndola contra 
el trabajo infantil.

Cabe recordar que la adminis-
tración municipal 2022-2024 ha 
sido la primera en generar con 
Perspectiva de Infancia su Plan de 
Desarrollo, el Presupuesto de Egre-
sos y el Bando Municipal de Policía 
y Gobierno, a fin de asegurar la pro-
tección, desarrollo y bienestar de 
niñas, niños y adolescentes como 
sujetos de derechos.

▼ Es un reconocimiento por su 
trabajo a favor de los derechos 
humanos de las niñas, niños y 
adolescentes y contra el trabajo 
infantil. Foto especial

taria del Instituto emitirá el Acuerdo 
de Cumplimiento Total, debiendo 
notificar al interesado.

En caso de no cumplir con todos 
los ordenamientos se emitirá un 
acuerdo de cumplimiento parcial y, 
al transcurrir el plazo estipulado, si 
no se acredita el cumplimiento total 

de las irregularidades se dará inicio al 
procedimiento sancionador.

▲ Publican el acuerdo firmado 
por las Secretarías de Salud y 
Desarrollo Económico estatal. 
Foto especial
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comiso Público de Administración 
y será integrado por los recursos 
provenientes de la cuenta desti-
nada al pago de recompensas para 
informantes de investigaciones re-
levantes; de los que se destinen para 
dicho objeto por el presupuesto, y 
los rendimientos correspondientes.

La dependencia apuntó que el 
instrumento permite que sus ren-
dimientos financieros sean para 
fortalecer la infraestructura mate-
rial y tecnológica utilizada en fines 
relacionados con el desarrollo de 
actos y técnicas de investigaciones 
necesarias para el combate a la de-
lincuencia.

Aplicación de recompensa

En las reglas del Fondo se establece 
que la recompensa se hará en un so-
lo pago o exhibiciones periódicas a 
aquella persona que auxilie, eficaz y 

REDACCIÓN

El senador mexiquense electo por 
Morena, Higinio Martínez Miran-
da, deseó éxito al nuevo secretario 
de Seguridad Pública, el teniente 
coronel Cristóbal Castañeda, al ma-
nifestar que confía en la decisión de 
la maestra Delfina Gómez de haber-
le nombrado, pero “tengo derecho 
a dudar de quien aún no conoce el 
Estado de México, de quien no co-
noce los municipios, barrios y, más 
que nada, las zonas delincuenciales 
que existen en la entidad”.

“Por lo anterior, y dándole el 
beneficio de la duda de que cuan-
do menos ya conoce en papel las 
estadísticas y los datos fríos de la 
inseguridad en nuestra entidad, es 
fundamental que hable con todas 
y todos los sectores sociales y con 
quienes gobiernan y están por go-
bernar los 125 municipios.

“Que hable con las y los dipu-
tados locales y federales y, a su 
vez, ellos le detallen con mucha 
precisión dónde se mueven los 
delincuentes de todo tipo, prin-
cipalmente los que se dedican al 
robo en las calles, en las combis y 
en casa habitación, y que con ello 
merman la tranquilidad de las fa-
milias mexiquenses”. 

El también ex presidente de la 
Comisión de Defensa Nacional del 
Senado expresó que duda porque 
no conoce ni había oído hablar de 
este militar, pero hay que darle el 
beneficio de la duda. 

Refirió estar enterado, por re-
portes mediáticos, que es un buen 
militar que estuvo destacamenta-
do en Sinaloa y con todo el respeto 
que se merece el nuevo secretario 
de Seguridad del Estado de Mé-
xico, ojalá pueda conocer rápida-
mente la entidad.

Además, se pronunció por una 
revisión interna en la Secretaría de 
Seguridad Pública para combatir 
la corrupción, limpiarla de los cien-
tos de “aviadores” que trabajan en 
ésta y hacer un reordenamiento de 
la ubicación de los elementos pa-
ra que los policías sean ubicados 
cerca de sus zonas de residencia, y 
para que se les deje de cobrar por 
permisos para faltar o por la asig-
nación de una patrulla.

Higinio le da el 
beneficio de la
duda al titular 
de Seguridad

CREAN FONDO

FGJEM regula emisión
para las recompensas 
Los montos van de los 100 mil al millón de pesos, 
aunque el fiscal podrá aprobar cifras superiores

eficientemente al Ministerio Público 
en las investigaciones que realice.

“Aportando información útil 
relacionada con las mismas, o co-
labore con aquel en la localización 
y detención de probables respon-
sables de la comisión de delitos o 
localización y rescate de personas 
que son víctimas de algún delito”.

Además, se prevé que en el caso 
de que la misma información fuera 
proporcionada por más de una per-
sona tendrá derecho a la recompen-
sa el que primero la hubiere propor-
cionado. Si la misma información 
fuese proporcionada por dos o más 
personas simultáneamente, se re-
partirá por partes iguales.

De igual manera, se detalló que 
deberá establecerse la investiga-
ción que motive el ofrecimiento de 
la recompensa que contendrá la 
información de la persona que se 
busca, la víctima o víctimas que se 
pretende rescatar, el delito o deli-
tos materia de la investigación, y los 
rangos del monto de la recompensa, 
conforme con lo establecido.

GERARDO GARCÍA

Con la creación de un Fondo, la Fis-
calía General de Justicia del Estado 
de México (FGJEM) va por la regu-
lación de la emisión de recompen-
sas en investigación de delitos gra-
ves, y a su vez con sus rendimientos 

financieros permitirá el desarrollo 
de infraestructura e incrementar 
las capacidades institucionales.

Los montos que se autoricen irán 
de los 100 mil al millón de pesos, 
aunque el fiscal general podrá apro-
bar montos superiores.

El Fondo será operado por el Co-
mité Técnico a través de un Fidei-

 La Fiscalía informó que el 
Fondo será operado por el 
Comité Técnico, a través de 
un Fideicomiso Público de 
Administración. Foto especial

Será para 
aquella persona 
que auxilie 
eficaz y 
eficientemente 
al Ministerio 
Público en las 
investigaciones

Supervisan trato a infantes 
en centros penitenciarios 

 Personal de la Codhem y la Procuraduría de Protección de Niñas, 
Niños y Adolescentes realizan visitas. Foto especial

que viven y conviven niñas y niños 
con sus madres en prisión.

Posteriormente, en el CPRS Ne-
za-Sur, exclusivo para población 
femenil, la comisionada y el pro-
curador platicaron con Personas 
Privadas de Libertad (PPL) sobre 
las condiciones en las que habitan 
y sus necesidades; posteriormen-
te visitaron los centros peniten-
ciarios Neza-Bordo y Ecatepec, 
donde se verificó que existiera un 
trato digno por parte del personal 
penitenciario.

El Organismo defensor de los 
derechos humanos dio a conocer 
que estos trabajos se realizan para 
cumplir con la Convención de los 
Derechos del Niño, la cual estable-
ce que las niñas y los niños por sus 
características físicas y psicológi-
cas requieren medidas especiales 
de atención. 

Mientras que las Reglas de las 
Naciones Unidas para el Trata-
miento de las Reclusas y Medidas 
No Privativas de la Libertad para 
las Mujeres Delincuentes refieren 
que se debe contar con instalacio-
nes adecuadas para satisfacer las 
necesidades de higiene y el cuida-
do personal de infantes que acom-
pañan a sus madres.

Las cuatro visitas de supervi-
sión a los centros penitenciarios 
forman parte de un programa 
permanente que lleva a cabo la 
Codhem para verificar el respe-
to a los derechos humanos de las 
personas privadas de su libertad.

MIGUEL GONZÁLEZ

Personal de la Comisión de Dere-
chos Humanos del Estado de Mé-
xico (Codhem) y la Procuraduría 
de Protección de Niñas, Niños y 
Adolescentes, del Sistema para el 
Desarrollo Integral de la Familia 
(DIFEM), realizaron visitas a cua-
tro centros penitenciarios y de Re-
inserción Social del Valle de México 
para supervisar los estándares de 
cuidados en las áreas para infantes 
que viven con sus madres privadas 
de la libertad.

La presidenta de la Codhem, 
Myrna García Morón y el procura-
dor de Protección de Niñas, Niños 
y Adolescentes, Cuitláhuac García 
Perea, encabezaron estas visitas 
de supervisión a los Centros Peni-
tenciarios y de Reinserción Social 
de Chalco, Neza-Sur, Neza-Bordo 
y Ecatepec. 

En primer lugar, los visitadores 
generales, adjuntos y especializa-
dos, así como auxiliares, y personal 
de dicha procuraduría, se presen-
taron en el Centro Penitenciario 
(CPRS) de Chalco, para revisar las 
condiciones de los espacios en los 

 “Tengo derecho a dudar de 
quien aún no conoce el Estado 
de México”, dijo el senador 
electo. Foto especial
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Personal de Logística de Petró-
leos Mexicanos (Pemex) realizó 
la inspección en bocas de tor-
menta y alcantarillas de la co-
lonia Ampliación Ciudad Lago, 
municipio de Nezahualcóyotl, 
así como de la alcaldía Gustavo 
A. Madero de la Ciudad de Mé-
xico, CTM Aragón, Cuchilla del 
Tesoro y Narciso Bassols debido 
a un fuerte olor a hidrocarburo. 

Vecinos de la colonia Amplia-
ción Ciudad Lago reportaron que 
desde la noche del martes se per-
cibía un fuerte olor a combustible 

proveniente del drenaje, por lo 
que a la zona acudieron elemen-
tos de Protección Civil y Bombe-
ros de Nezahualcóyotl, así como 
la unidad de Pemex PSF222, a 
cargo del ingeniero Marco Anto-
nio Vargas, para realizar labores 
de inspección y limpieza. 

En la zona detectaron una 
sustancia aceitosa con el olor a 
combustible, por lo cual los traba-
jadores de la paraestatal tomaron 
muestras para analizarlas en un 
laboratorio. 

Personal de Protección Civil 
y Bomberos, así como del Orga-
nismo Descentralizado de Agua 
Potable Alcantarillado y Sanea-

miento (ODAPAS) se presenta-
ron en el lugar para realizar el 
desazolve de la tubería. 

Cabe mencionar que, desde 
hace más de tres meses, habitan-
tes de las colonias CTM Aragón, 
Narciso Bassols y Cuchilla del Te-
soro, ubicadas en los límites de la 
Ciudad de México y el Estado de 
México, alertaron a las autorida-
des por el mismo olor. 

Por estas colonias, ubicadas 
en las inmediaciones del Aero-
puerto Internacional de la Ciu-
dad de México (AICM) cruzan 
ductos de Pemex, por lo que se 
presume que podría tratarse 
de una fuga de turbosina oca-
sionada por la extracción ilegal 
(huachicoleo). 

Sin embargo, será la Fiscalía 
General de la República quien 
realicé las investigaciones y de-
termine el origen del hidrocar-

buro, mientras que personal de 
Pemex, con el apoyo de Bomberos 
y Protección Civil de la Ciudad de 
México y del municipio de Neza-
hualcóyotl continúan con la revi-
sión de las redes de suministro de 
agua potable y drenaje. 

Al respecto, Ignacio Vázquez 
Palacios, comandante de los Bom-
beros de Nezahualcóyotl, señaló 
que la sustancia fue detectada 
en una coladera tipo boca de tor-
menta ubicada en la calle Oriente 
16, entre Avenida Texcoco y Ae-
ropuerto, de la cual personal de 
Pemex tomó muestras. 

Y a fin de procurar la seguridad 
de los habitantes de Nezahualcó-
yotl, el cuerpo de Bomberos apli-
có una solución espumógena para 
cubrir la sustancia. 

Precisó que actualmente, 
personal de ODAPAS continúa 
con las labores de limpieza en 
las líneas de esta coladera, y 
que mientras tanto, el Cuerpo 
Municipal de Bomberos, así co-
mo Protección Civil, darán se-
guimiento a los trabajos que se 
llevan a cabo a fin de procurar 
la seguridad de las y los vecinos 
de esta colonia.

BRIAN PRADO

La segunda edición de la “Noche 
de Museos”, por parte de la Se-
cretaría de Cultura y Turismo del 
Estado de México, encontrará re-
fugio en el Museo Galería de Arte 
Mexiquense Torres Bicentenario 

el próximo viernes 21 de junio, de 
las 16:00 a las 22:00 horas.

De acuerdo con Zulema Sán-
chez Lugo, directora de Servicios 
Culturales del Valle de Toluca, 
esta edición será, en parte, dife-
rente a la realizada el mes ante-
rior, toda vez que las condiciones 
del espacio permiten integrar 

presentaciones relacionadas con 
la creación sonora y arte digital.

Asimismo, reiteró que en cada 
edición se tiene contemplado reali-
zar degustaciones de gastronomía 
mexiquense y bebidas tradicionales.

“En esta ocasión, además de 
performance y música tenemos 
una sala audiovisual y vamos a 
tener una presentación de jóve-
nes creadores y creadoras del 
estado, sobre todo de quienes se 
dedican al arte digital.

“También tendremos algunos 
talleres de pintura, principal-
mente corporal. La idea es que 
en todas las ‘Noches de Museos’ 
tengamos una degustación no 
solo de bebidas tradicionales si-
no de toda la gastronomía mexi-
quense”, destacó.

Sánchez Lugo mencionó que 
este espacio museístico busca ser 
un foro para las juventudes, por 
lo que parte de las actividades 
están pensadas para empatizar 
con este sector.

La “Noche de Museos” se rea-
lizará, de forma permanente, el 
tercer viernes de cada mes en los 
31 espacios que conforman la red 
del Estado de México.

“Todos los gobiernos debemos 
tener el compromiso de atender 
a la sociedad y diversificar las 
opciones. Para nosotras, desde 
la Secretaría de Cultura y Turis-
mo, esto debe de llegar a todos los 
sectores para atender problemá-
ticas sociales, disminuir conduc-
tas criminógenas y violentas que 
nos aquejan a todos, pero princi-
palmente a nuestras juventudes.

“Vamos a realizarlo en la red 
de museos del Estado de México, 
que son 27 del lado del Valle de 
Toluca y cuatro del lado del Valle 
de Texcoco”, concluyó.

Vitral
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Dentro de 5 
años, quizás 

veamos que no 
se hizo nada

VECINOS REPORTARON EL HECHO EL MARTES EN LA NOCHE

Pemex revisa drenaje de Neza y 
CDMX por olor a hidrocarburo
Ayer acudió personal de la paraestatal y 
ODAPAS, así como bomberos municipales 
para realizar el desazolve de la tubería
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Diana Mancilla Álvarez                              P. 4

DIÁLOGO EN SILENCIO

Rosalío Soto                                                      P. 6

Galería de Arte Mexiquense  abrirá a “Noches de Museos”

▲ Los trabajadores de Pemex tomaron muestras para analizarlas en un laboratorio. Foto especial

El objetivo es realizar 
actividades culturales de 
manera permanente en distintos 
espacios. Foto especial


